



Zukunft Bauwende

Liebe A4F-Community,

Die Herausforderungen sind groß, doch die Chancen ebenso. Entscheidend ist, dass wir *heute* die Bausteine für eine nachhaltige Zukunft legen, damit wir *morgen* auf einem soliden Fundament aufbauen können. Lasst uns gemeinsam dafür sorgen, dass die Bauwende nicht nur ein Konzept bleibt, sondern Realität wird!

Projekte und Erfolge mit großer Wirkung für die Zukunft

Neuer Impuls für nachhaltige Architekturlehre: Gründung des Hochschulnetzwerks „Gemeinsam für die Bauwende“

Beim Nachwuchsarchitekt:innentag 2024 der Bundesarchitekt:innenkammer am 8. November stellte sich das im Sommer 2024 gegründete **Hochschulnetzwerk „Gemeinsam für die Bauwende in der Lehre“** erstmals vor. Das Netzwerk steht für ökologisches und sozial gerechtes Planen und Bauen als **neue zentrale Themen in der akademischen Lehre**. Ziel ist der Aufbau umfassender Nachhaltigkeitsexpertise sowie eine stärkere **Vernetzung** von Hochschulen, Akademien und Universitäten in Architektur, Stadtplanung und Bauingenieurwesen. So sollen Studierende besser auf die Herausforderungen der Bauwende vorbereitet und zur nachhaltigen Transformation befähigt werden.

Initiiert durch Linda Hildebrand und Kim Tran von der RWTH Aachen sowie Jans Kampshoff und Elisabeth Broermann von der TU Berlin hatte das Netzwerk im vergangenen Sommersemester bereits die **erfolgreiche Ringvorlesung** mit Gesprächsreihe zu den 10 Forderungen von Architects for Future umgesetzt. Alle Termine davon sind weiterhin auf unserem [YouTube Kanal](#) nachsehbar. Weitere Veranstaltungen sind für das Sommersemester 2025 in Planung.

Alle **Gründungsmitglieder sind Fördermitglieder bei A4F** geworden.

Herzlich Willkommen! Wer Teil des Netzwerks "Bauweise in der Lehre" werden möchte, kann sich über info@architects4future.de melden. Weitere Infos über die [Webseite](#).



Keynote Linda Hildebrand und Jan Kampshoff (Foto A4F)

Jan Kampshoff, PBSA Düsseldorf: „Die Bauwende betrifft alle Bereiche der Lehre. Unser Netzwerk ist daher bewusst breit aufgestellt: Technische und konstruktive Aspekte sind ebenso wichtig wie ästhetische und soziale Themen.“

Öffentliche Anhörung zum Thema „BauGB-Novelle“

Am 11. November 2024 führte der Ausschuss für Wohnen, Stadtentwicklung, Bauwesen und Kommunen im Bundestag eine **öffentliche Anhörung** zum Thema „BauGB-Novelle“ durch.

Neben Vertreter:innen von Wohnungs- und Immobilienverbänden, dem Mieterbund, dem Deutschen Städtetag, dem Deutschen Landkreistag und weiteren Behörden stellte **Judith Nurmamann** für Architects For Future die wesentlichen Kritikpunkte am [Gesetzentwurf](#) heraus. Besonders betonte sie die **fehlende Balance zwischen den genannten Zielen und den tatsächlich gegebenen Instrumenten** zur Umsetzung in der Praxis. Die Novelle biete keine angemessenen Antworten auf die zahlreichen Herausforderungen, mit denen sich vor allem Städte konfrontiert sehen. Sie bezeichnete die Novelle daher als **"eine riesige verpasste Chance"**.

In der [Stellungnahme](#) werden diese Punkte detailliert erläutert. Judiths engagierter Beitrag ist ab Minute 23 in der [Aufzeichnung](#) zu sehen.

Kick-Off Veranstaltung von HouseEurope!

Am 17. Oktober kamen mehr als 600 Menschen am Flughafen Tempelhof in Berlin zusammen, um die Europäische Bürgerinitiative *HouseEurope!* der Öffentlichkeit vorzustellen. Architects for Future engagiert sich als nationaler Partner, um in Deutschland die europaweite Kampagne zur Stärkung von Umbau statt Abriss umzusetzen.

Mit den Initiator:innen und Partner:innen von HouseEurope! diskutierten das Pritzker-Preis-prämierte Architekturbüro Lacaton & Vassal, Ruth Schagemann (Präsidentin des Architecture Council Europe) und Barbara Metz (Bundesgeschäftsführerin der Deutschen Umwelthilfe). Spannende **Konzepte für Renovierung statt Abriss** sowie die geforderten gesetzgeberischen Veränderungen auf EU-Ebene wurden vorgestellt und näher erläutert. Ein Highlight war die **Vorführung des Films 'The Demolition Drama'**, der die Herausforderungen von Abriss und Neubau sowie die Bedeutung von Sanierungsstrategien beleuchtet.

Die gesamte Veranstaltung (inklusive Film) kann [hier](#) nachgeschaut werden.

Der Unterzeichnungszeitraum für die Initiative startet am **1. Februar 2025**. Um keine Neuigkeiten und Updates zur Kampagne zu verpassen, melde Dich [hier](#) für den Newsletter an!



Das HouseEurope!-Team von Architects 4 Future beim Event (Foto: A4F)
Du willst Teil des Teams werden? Melde dich bei info@architects4future.de.

Zusammen schaffen wir die Bauwende

Arbeitest Du in einem Architektur-, Planungs- oder Ingenieurbüro – oder leitest Du vielleicht selbst eines – und legst Wert darauf, (mehr) Nachhaltigkeit in Deine Projekte zu bringen? Bestimmt hast Du schon die **Herausforderungen beim nachhaltigen Bauen und Umbauen** erlebt – sei es durch schwierige rechtliche Vorgaben, unpassende Finanzierungsstrategien oder zögerliche Haltungen bei den Bauherr*innen.

Hier setzen wir bei Architects for Future an: Wir setzen uns dafür ein, wirksame rechtliche und finanzielle Rahmenbedingungen zu schaffen und gemeinsam das Mindset in Politik, Branche und Öffentlichkeit zu verändern.



Architekturbüros supporten Architects 4 Future

Seid auch mit
eurem Architekturbüro
dabei!

A4F

Unterstütze Architects for Future dabei, Veränderung auf den Weg zu bringen, die Deine tägliche Arbeit für nachhaltiges Bauen und die Bauwende stärken wird. Über unsere neue [Betterplace-Kampagne](#) können Architekturbüros und Architekturschaffende symbolisch einen Tag oder eine Woche die Bauwende finanzieren. So können wir gemeinsam Bauwende-Projekte initiieren und vorantreiben und zugleich die Strukturen unseres so wichtigen Netzwerks und unserer Zusammenarbeit stärken.

[Hier geht's zur Kampagne!](#)

Danke!

Herzliche Grüße von Architects for Future
Dein Team aus dem Bauwendebüro

[Unsere 10 Forderungen](#)

[Jahresbericht 2023](#)

Hier geht es zum [Spendenformular und Fördermitgliedsantrag](#).

Entsprechende Logo- und Grafikanfragen gerne über info@architects4future.de



Architects for Future e.V. ist ein gemeinnütziger Verein. Gleichzeitig sind wir eine Bewegung von Angehörigen des Bausektors. Gemeinsam streben wir einen nachhaltigen Wandel in der Baubranche an.

Architects for Future e.V.



Für tagesaktuelle und detaillierte Infos über uns und unsere Arbeit findest du hier alle möglichen Links und auch unseren (internen) Newschannel bei Telegram

info@architects4future.de
Sonnenstr. 12, 28203, Bremen

Diese E-Mail wurde an {{contact.EMAIL}} gesendet.

Du hast die E-Mail erhalten, weil du dich für den Newsletter angemeldet hast. Unter den folgenden Links kannst du deine Kontaktdaten ergänzen, oder aber den Newsletter abbestellen